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全国政协委员、郑州农民企业家奔波十三省调研提“农民九盼”
盼党的支农惠农政策保持稳定，盼农补继续提高，盼创业有门路……

温总理：农民九盼会实现
昨日晚上还不到 7 时，全国政协委员、河

南绿色中原现代农业集团董事长宋丰强
就坐在电视机前等待了，看完新闻联播温
家宝总理参加全国政协十一届三次会议
经济组、农业组联组会议镜头后，激动得
不断给亲朋好友打电话。“真想不到，我提
出的农民有九盼，总理逐一都给我回答了，
而且请我放心，请农民放心，农民的这九个盼

望会实现。”
宋丰强说，他作为一位农民出身的政协

委员，就要为农民说话，为农业发展献计献
策，在今年全国两会召开前，他奔波十三省，
写了一篇《农民增收有“九盼”》，列出了农
民在致富路上盼党的支农惠农政策保持稳
定并继续下去；盼农业补贴标准继续提高，
补贴范围、品种继续扩大；盼粮食等农产品

价格再提高一些；盼农资价格跌一点；盼学
到实用的农业技术；盼学到进城务工的一技
之长；盼创业有门路；盼有农民合作社带领
闯市场；盼融入农业产业化链条等九大愿
望。在 3月 4日下午举行的全国政协十一届
三次会议经济组、农业组联组会议上，他向
温总理汇报了自己关于“农民九盼”的调研
结果。

“让我想不到的是，温总理对我的这个九
盼非常关注，说三农是国家关注的重中之重，
向我保证，向农民保证，让我放心，让农民放
心，一些支农惠农政策还会不断增加，不断加
强。”宋丰强激动地说，“在联组会议上，发言
的共有8个人，而我占用的时间最长，温总理回
答的时间也最长，而且是逐条逐条地回答了这
9个问题。”

□晚报特派记者 张锡磊 廖谦 李萌 文/图

宋丰强：我是一名来自河南郑州基层
的委员，从小在农村长大，长期在农村生
活，地道的农民出身。在改革开放大好政
策下，我创办了自己的企业并取得了一点
成绩。现在我所从事的行业和领域仍与
农业农村农民密切相关。这么多年来，我
时刻关注着农村的变化。改革开放以后，
尤其是党的十六大以来，在党和政府各种
支农惠农政策推动下，农村发生了深刻的
变化。农民种田不仅不用交税了，而且还
能从政府得到好几项补贴，这在历朝历代
都是农民不敢想的事情。农民的日子比
以前红火了，越来越有“奔头”了。现在，
农村的路比以前好走了，好多村庄通了水
泥路或柏油马路；以前吃水很难的一些村
子，洁净水也喝上了，有的还像城里人一
样用上了自来水；农村沼气池也建起来
了，有了沼气烧水做饭发电，就不用再上
山砍树当劈柴烧了；有了“新农合”，看病
也不用那么犯愁了；小孩上学学杂费免除
了，“书包”不再是负担了；低保制度建立
了，最低生活费开始有保障了；“新农保”
政策出台了，农民社会养老也有希望了。
去年我参加政协经济委“三农”课题的调
研，农民形象地把这些变化概括为：“种粮
不交税，上学不交费，看病不算贵，走路不
太累，养老靠社会。”我想，这些都归功于
党和政府正确的农村方针政策，归功于连
续7个年头发布的“中央一号文件”，归功
于党和农民群众的深厚感情。

当然，由于历史欠账太多，现在城乡
差距扩大的趋势还没有根本扭转，尤其是
农民收入与城市相比还是差得比较远。
2009年，城镇居民可支配收入与农民人均
纯收入之比达到了3.33∶1，绝对差距突破
12000元。农民人均纯收入首次超过5000
元。我理解这个“农民人均纯收入”也只
是统计上的平均概念，不同地区、不同家
庭之间也是不平衡的。东部地区和中心
城市郊区的农民收入对全国农民人均纯
收入的贡献率比较大，中西部欠发达地区
农民则还比较苦；一些农民家庭相对比较
宽裕，一些家庭则过得还很“紧巴”；还有
一些国扶重点贫困县的农民，更为艰难。
我有幸先富起来了，但更希望农民兄弟都
较快地富起来。实现农村全面小康，走共
同富裕之路是社会主义的本质要求。

温总理：这是一位郑州的农民，他讲
到一个很重要的问题，如何逐步缩小城
乡差距，正如他所说的城镇居民的可支
配收入和农民的人均收入比例达到了
3.33∶1，实际差距突破 12000 元。这是
我们需要注意的，我可以向你重申一下党
的这样一个基本政策，不论经济怎么发
展，三农都是我们全部工作的重点，这一
点绝不会改变。

宋丰强：农民群众也有着强烈的致富愿望，我把它概括为农民增收有“九盼”：一
盼党的支农惠农政策保持稳定并继续下去。有些农民比较担心的一个事就是政策多
变。以前有句顺口溜，叫“党的恩情像太阳，照到哪里哪里亮；党的政策像月亮，初一
十五不一样”。的确，政策需要根据形势的变化而合理变化，但农民总是希望吃上“定
心丸”，盼望如今的农村好政策保持下去，并且越来越好。希望预算内固定资产投资
优先投向农村基础设施和农村民生工程的政策落到实处，并向农业大省、产粮大县和
种粮大户倾斜。

温总理：这一盼，我想向你回答，请农民放心，党的支农惠农政策一定会保持
稳定并继续下去。而且还应该加上一句话，还会不断加强。

一盼：惠农政策保持稳定

宋丰强：二盼农业补贴标准继续提高，补贴范围、品种继续扩大。现在
每 亩 地 农 民 一 年 领 到 的 各 项 补 贴 大 概 一 百 五 六 十 元 ，农 民 打 心 眼 里 感 谢
党感谢政府，但期望今后得到的补贴更多一些，实惠更多一点。

温总理：农业补贴标准继续提高，这已经成为我们政府的共识，并且逐年在加
大对农民的补贴，比如说，2010年对农民的补贴就超过 1300亿。

宋丰强：三盼粮食等农产品价格再提高一些。提高农产品价格是实现农民增收
最直接、最有效的办法，还能调动农民种粮的积极性，保障国家粮食安全。农民希望
通过落实小麦最低收购价和继续提高稻谷最低收购价，使粮食价格能同居民收入保
持协调增长，让种粮农民增产就能增收，获得合理的种粮效益。

温总理：我们现在粮食是放开的，但是为了保护农民的权益，必须由政府制定
最低收购价，也就是说托底。今年最低收购价的上涨幅度，就稻米来说，是最大
的，粳米每斤上涨一毛钱。

宋丰强：四盼农资价格跌一点。这些年来，种子、化肥、农药、薄膜等农资价格上
涨比较快，成了农民的一块“心病”，政府给的补贴有较大一块都被农资涨价抵消了。
如果农资价格下来了，生产成本就降下一大块，农产品市场竞争力就增强了。

温总理：盼农资价格跌一点，这一点我不敢保证，因为农资价格是随着大宗商
品价格上涨下跌变化，比如油价，比如国际油价下跌的话，农资价格就应该下
跌。但国际油价上涨的话，农资价格必然会形成上涨，但我可以向你保证一点，
就是，政府会对农资价格的上涨实行补贴，农资价格上涨幅度大的时候，补贴会
增长。

宋丰强：五盼学到实用的农业技术。农民科技素质不高，文化水平低，现代农
业生产技术掌握很少。他们希望在科学种田和现代农业生产过程中，得到更多的
来自社会的技术指导，希望有更多的“科技下乡”服务，希望政府尽快解决基层农
技推广体系“线断、网破、人散”的问题，使农业技术真正到田间、到地头、到农民手
中。

温总理：第五，就是盼学到农业技术，我们一定加大农业科技的投入，特
别是“科技下乡”，在农村最重要的是完善农业科技化。

二盼：农补标准继续提高

三盼：粮食价格再高一些

五盼：学到实用农业技术

回到驻
地的政协委
员宋丰强十
分高兴。


